
Eines muss ich vorausschicken, ich selbst zähle
mich zu den Menschen, die mit beiden Beinen
auf dem Boden stehen, ein gesundes Maß an
Skepsis besitzen, aber dennoch neuen Sachver-
halten gegenüber nicht unaufgeschlossen sind.
Diesen Eindruck muss ich wohl auch auf mei-
nen bis dato mit noch nichts anderem in Ver-
bindung gebrachten Fahrradhändler gemacht
haben. Bei einem Besuch in seinem Geschäft
sprach er mich darauf an, dass er doch wisse,
dass ich irgendwie mit Gitarren zu tun hätte.
Nachdem ich dies bejahte, deutete er an, ein Ex-
periment durchführen zu wollen. „Besitzt du
eine Gitarre, mit der du nicht 100 Prozent zu-
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Bemerkungen zur 
Klangoptimierung auf 
Basis der Radionik

Wenn wir uns um die Belange unserer 
Gesundheit Gedanken machen, stolpern wir
nicht nur über die altbekannte Schulmedi-
zin, sondern mittlerweile auch über Homöo-
pathie, Akupunktur, Osteopathie, Schüssler
Salze, Bachblüten, Ayurveda und immer 
häufiger tauchen Begriffe wie Radionik 
oder Bioresonanz auf. Fast alle Bereiche des 
modernen Lebens erfahren eine unglaubliche
Flut an Neuerungen. Selbst bei scheinbar
profanen Dingen wie unseren Instrumenten
machen wir nicht halt, um das Beste aus
ihnen herauszuholen – sollten da noch völlig
unbekannte Möglichkeiten schlummern?
Von Leonardt Breuken

Voodoo, Wahnsinn
und Wahrnehmung

Vodu loucura,  
e percepção

Observações sobre a 
otimização do som 
baseadas na radiônica

Se estamos preocupados pelas questões de 
nossa saúde não somente nos encontramos 
com a medicina tradicional já conhecida,  
agora, também nos deparamos com a 
homeopatia, acupuntura, osteopatia, sais 
de Schüssler, flores de Bach, Ayurveda e, 
cada vez mais, aparecem conceitos como 
Radiônica ou Bioressonância. Quase todas 
as áreas da vida moderna experimentam um 
fluxo incrível de notícias. Mesmo em coisas 
tão profanas como nossas ferramentas 
não nos detemos a tirar o melhor deles e 
pode haver oportunidades para fazê-lo 
completamente desconhecidas.
De Leonardt Breuker

Eu gostaria de antecipar uma observação, 
eu me considero uma pessoa que tem os pés 
firmemente enraizados na terra, eu sou um 
céptico com um desenvolvimento saudável, 
mas, no entanto, não estou fechado a novos 
fatos. Essa impressão é também a que lhe dei 
ao meu vendedor de bicicletas que, até agora, 
não tinha entrado em contacto com outras 
coisas. Visitando sua loja me disse que sabia 
que de alguma forma eu tinha algo a ver com 
um violão. Ao responder afirmativamente disse 
que queria me fazer uma experiência. “Tem um 
violão com o que você não está 100% feliz?” Esta 
é uma pergunta um tanto difícil de responder 



frieden bist?“ Für Gitarristen irgendwie eine
schwere Frage, denn es gibt immer irgendet-
was, das nicht völlig optimal ist, deshalb sind
ja viele auf einer nie enden wollenden Suche
nach dem perfekten Instrument. Nach kurzer
Überlegung konnte ich jedoch eine passende
Testkandidatin in meinem Stall ausmachen.

Ahnungslos
Situation ist wie folgt: Fahrradhändler hat
keine Ahnung von Gitarren und ich habe erst
mal keine Ahnung, was er vorhat. Die Gitarre
zum Experiment war eine James Tyler Studio
Elite, die ich mir 2007 in Kalifornien bauen
ließ. Ahornhals mit Palisander Griffbrett, Ma-
hagoni Korpus mit Soundkammern, ge-
flammte Ahorndecke, Non Trem Brücke, ein
relativ spezielles Teil. Eigentlich die perfekte
Gitarre für mich, leicht, unglaublicher Hals,
am Amp grandioser Sound und für meine
Augen eine Schönheit. Einziger Problem-
punkt in den drei Jahren, in denen ich sie
spiele, ist, dass ihre rein akustischen Eigen-
schaften sehr steif sind, soll heißen, wenn sie

für eine kurze Zeit nicht gespielt wurde, fühlte
sie sich immer neu und hart an, nach zwei
Stunden wurde sie spürbar weicher, wesent-
lich resonanter und offener. Dies wiederholt
sich seit drei Jahren, dieses Instrument
braucht eine längere Phase des Weichknetens,
bis es sein volles Potential entfalten kann, und
ich hätte mich sehr gefreut, wenn der einmal
erreichte Status dann auch, zumindest teil-
weise, geblieben wäre. Auf meine Frage, wann
ich ihm die Gitarre vorbeibringen solle, ant-
wortete er, dass ein Foto derselben völlig aus-
reichend wäre. In Ordnung, ich weiß zwar
nicht, was das bringen soll, ein Foto ist kein
Problem, aber damit wird man die Gitarre
auch nicht verbessern können, oder?

Erstaunen
Nach etwa einer Woche bekam ich eine Aus-
wertung der Gitarre zugemailt. Also, jemand,
der keinen blassen Dunst von Instrumenten
hat, beurteilt das Bild einer Gitarre mit
einem, wie ich mittlerweile in Erfahrung ge-
bracht hatte, Computerprogramm, was soll

das bringen? Nach der Lektüre der etwa fünf-
saitigen Mail, in der alle Belange der stoffli-
chen, organischen und, man höre und
staune, psychischen Beschaffenheit erörtert
wurden, musste ich mich erst mal hinsetzen.
In einer sehr präzisen Art und Weise, die
nichts mit den labbrigen Formulierungen zu
tun hat, wie man sie bei Zeitungshoroskopen
findet, die ja irgendwie immer ein wenig zu-
treffen, wurde präzise Stellung zu meiner ge-
liebten Tyler bezogen. Erstaunliche Fakten
waren, dass sich Spannungen im Holz befän-
den und dass wohl der Erbauer der Gitarre
ebenfalls starke Spannung, wohl auf Grund
gesundheitlicher Probleme, übertragen
hätte. Verdammt, wie kann das sein? Bei
James Tyler wurde zu dieser Zeit ein Gehirn-
tumor diagnostiziert und eine daraus resul-
tierende Verspannung ist sicherlich
verständlich, aber wie kann ein Fahrradhänd-
ler in Mittelfranken dies mittels der Compu-
teranalyse einer Gitarre ahnen, und wie kann
es sein, dass sich ein solcher Sachverhalt im
Instrument manifestiert?
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por um guitarrista, porque há sempre algo 
que não está muito ótimo, por isso muitos 
procuram incessantemente o instrumento 
perfeito. No entanto, depois de pensar 
alguns minutos achei a candidata perfeita 
de entre todas as minhas guitarras.

Sem supeitar nada
A situação é a seguinte: um vendedor de
bicicletas que não tem idéia de guitarras e 
eu que não sei suas intenções.
O violão da eperiência foi um James Tyler 
Studio Elite que eu fiz na Califórnia em 
2007. O braço do violão era de Bordo com 
trastes em jacarandá, corpo de mogno com 
câmaras de som, tapa de Bordo flamejado, 
ponte non tremolo, uma peça muito 
especial. Em princípio, esta é a guitarra 
perfeita para mim, extremamente leve, com 
um braço incrível e um excelente som no 
amplificador e, também, uma verdadeira 
beleza para os olhos. O único problema 
durante os três anos que a dedilhei é que 
seus propriedades puramente acústicas 
eram muito rígidas, ou seja, se não a 

dedilhaba por um tempo parecia nova 
e dura, não era até que passaram cerca 
de duas horas para senti-la mais suave, 
ressonante e aberta. Isto se repete desde 
há três anos, este instrumento requer 
uma fase prolongada de suavizar até que 
ela possa desenvolver plenamente seu 
potencial e eu tería gostado que o estado 
já alcançado permanecesse ali, mesmo que 
apenas parcialmente. Quando perguntei 
se lhe poderia dar o meu violão, disse que 
com uma fotografia seria suficiente. De 
acordo, embora eu não sei o que é o que 
ele queria, achei que uma foto não era 
um problema, mas não sei como isso vai 
ajudar a melhorar o violão. 

Surpresa
Depois de uma semana recebi por e-mail 
uma avaliação da guitarra. Bem, alguém 
que não tinha idéia de instrumentos 
avalia a imagem de uma guitarra com 
um programa de computador (como 
sei agora). O que podemos tirar de tudo 
isso? Depois de ler o e-mail de cerca de 

5 páginas, onde são explicadas todas as 
questões de natureza material, orgânica, 
e até mesmo psíquica, eu tive que sentar-
me um momento para recuperar o fôlego. 
Duma maneira muito precisa, que não tem 
nada a ver com as fórmulas insossas que 
você pode ler no horóscopo das revistas, 
que de alguma forma ou outra sempre 
tem razão, tomou posição sobre o meu 
querido Tyler. Uma das circunstâncias 
mais surpreendente foi que foram 
encontradas tensões na madeira e que, 
provavelmente, o fabricante da guitarra 
também tinha transferido tensões para 
a mesma, que poderiam ser devido a 
problemas de saúde. Porra, como pode 
ser isso? À James Tyler foi diagnosticada 
naquela época um tumor no cérebro e 
seria bastante compreensível que ele 
estivesse tenso, mas, como pode um 
comerciante de bicicletas, no centro da 
Francônia, assumir isso analisando uma 
guitarra com um computador e como 
podem essas circunstâncias manifestar se 
no instrumento? 



mus ein feinstoffliches Energiefeld besitzt, wel-
ches auf Radiowellen reagiert. Wenn ein Zwil-
ling dieses Energiefelds existiert, zum Beispiel
ein Foto, und diese besendet wird, ändern beide
ihre Aggregatzustände. Ebenso können Fehlin-
formationen gelöscht und durch optimale er-
setzt werden. Das hört sich abstrus an und ich
bin alles andere als ein Wissenschaftler, aber
eingehendes Suchen im Internet fördert so
manche seriöse Studie zutage, die einem Ver-
wunderung in das Gesicht zaubern. Empfohlen
sei der nüchterne Wikipedia Artikel über Radio-
nik und der Aufsatz von Michael Pröse „Wissen-
schaft, Pseudophysik und Radionik – Ein
Beitrag zur Versachlichung“ oder Hans-Peter
Zimmermanns Versuch einer möglichst neu-
tralen Beurteilung dieser verblüffenden Heil-
Methode „Radionik – Medizin des dritten
Jahrtausends“. In Deutschland ist man, obwohl
bereits viele Ärzte und Heilpraktiker diese The-
rapien anbieten, noch relativ unbeleckt, in an-
deren europäischen Ländern ist Radionik
bereits sehr verbreitet und anerkannt.

War meine Gitarre krank?
Man trifft im Bereich der Radionik vorrangig
auf medizinische Anwendungsbereiche, aber
genauso können auch Gegenstände und eben
Musikinstrumente optimiert werden, denn sie
unterliegen den gleichen Gesetzmäßigkeiten
wie ein lebendiger Organismus. Wenn es um
die Heilung Kranker geht, sehe ich die Dinge
durchaus differenzierter, denn von auf Hei-
lung hoffenden Menschen wird meist der
kleinste Strohhalm als Rettungsanker be-
trachtet und dementsprechend groß ist die
Gefahr, einem Scharlatan in die Hände zu fal-
len. Wenn es dabei aber „nur“ um Gitarren
geht, kann man sich sorglos auf solche Expe-
rimente einlassen. In Ordnung, dann kaufen
wir uns jetzt nur noch Schrottgitarren für
79,95 und mittels einer radionischen Behand-
lung klingen die Dinger dann wie handge-
lutschte Edel Custom Shop Boliden. Klar, das
funktioniert nicht, auch wenn eine billige Gi-
tarre vom Meister mit besten Teilen gepimpt
wird, sind ihre Fähigkeiten limitiert. Grund-
sätzlich muss ein Gegenstand schon von ge-
wisser Wertigkeit sein, um ein gewisses
Potenzial entwickeln zu können, das gilt für
traditionelle Veredelung genauso wie für neue
Methoden. Sinnvoll ist es jedoch vielleicht
mal, in neue unvertraute Richtungen zu den-
ken und dort nach Lösungen zu suchen. �

www.rad-system-optimierung.de

Nächster Schritt
Was also jetzt, Gitarre verkaufen, böses Karma
oder was? Alexander Rombs, so der Name des
erstaunlichen Fahrradhändlers, meinte jeden-
falls, dass dies kein Problem sei und man die
Feinstofflichkeit durchaus verändern könne. Bei
jedem anderen hätte ich den Kopf geschüttelt
oder ihn unter alternativem Ökospinner abge-
legt, aber hier habe ich es mit einem bodenstän-
digen Handwerker, einem Diplom Techniker zu
tun und nicht mit einem Birkenstock tragenden
New Age Jünger. Alexander Rombs besendet
selbst, und über diese Anwendung ist er zur Ra-
dionik gekommen, Fahrräder und die dazuge-
hörigen Spitzenathleten aus seinem Kunden-
kreis. Einige Radsport Profis nutzen diese Tech-
niken bereits zur Leistungssteigerung. Deshalb
würde er gerne einen Versuch wagen und meine
Gitarre, vielmehr ihr Bild besenden und inner-
halb weniger Wochen, solle ich beobachten, ob
es irgendwelche Veränderungen gäbe. Stau-
nend, immer noch skeptisch und ebenfalls sehr
neugierig, spielte ich die Tyler zu Hause noch
mal kurz an, stellte sie in den Ständer und
rührte sie über einen Monat nicht mehr an. Der
erste Kontakt nach dieser Zeit ließ mich bereits
aufhorchen, denn schon beim ersten Kaltstart
klang sie bereits deutlich wärmer, und am
Bauch fühlte ich eine stärkere Schwingung.
Was jetzt, träume ich, ist das Einbildung und
Selbstbetrug? Ich wollte es deutlicher und kla-
rer. Nach einigen Gesprächen und einer stärke-
ren Dosis der Besendung kann ich jetzt nach
etwa einem halben Jahr mit Überzeugung
sagen, dass diese Gitarre wesentlich zum Posi-
tiven veränderte Klangeigenschaften besitzt, da-
rüber hinaus fühlt sie sich weicher an. Dazu
kommt, ich habe sie deutlich weniger benutzt,

um nicht in den Verdacht zu geraten durch
Dauergenudel diese Veränderungen verursacht
zu haben. Wie ein Bonbon, der jetzt endlich
rund gelutscht ist, oder wie ein Haustier, das
einem endlich vertraut, oder wie eben eine Gi-
tarre, die seit Jahrzehnten eingespielt ist. Wirk-
lich unfassbar.

Gitarren Voodoo
Gitarristen sind bekanntlich sehr optimie-
rungswütig und häufig sind Versuche in dieser
Richtung auch abstrus. Was bringen stoffum-
mantelte Vintage-Kabel zum Pickup wirklich,
hört man einen Bumble Bee Kondensator, sind
Saitenreiter aus Titan, Messing oder Edelstahl
klanglich zu unterscheiden, welche Vorzüge
bietet ein Griffbrett aus verbotenem Rio Pali-
sander? Fragen über Fragen und leider oft
auch die dazugehörigen Glaubenskriege. Die
Realitäten verschieben sich jedoch von Mensch
zu Mensch. Während einer sich besser fühlt,
obwohl er nur Placebos geschluckt hat, leidet
ein anderer, da hochentwickelte Medikamente
nicht helfen. Einer klingt mit der Gitarre XY
phantastisch, wogegen ein anderer damit über-
haupt nicht zurechtkommt. Alles im Leben ist
relativ und es existiert meiner Meinung nach
keine absolute Wahrheit, jedoch lohnt es sich
durchaus, Dinge anzunehmen, denen man zu-
erst skeptisch gegenüber steht.

Der Kern der Sache
Worin bestand nun die Veränderung meiner Gi-
tarre, was hat dies bewirkt? Alexander Rombs
arbeitet mit Radionik, einer Technik, die von
dem Pathologen Albert Abrams bereits um
1920 in San Francisco begründet wurde. Dabei
wird davon ausgegangen, dass jeder Organis-
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Próximo passo
O que deveria fazer, vender a guitarra por 
causa dum mau karma? Alexander Rombs, 
que é o nome do surpreendente vendedor 
de bicicletas, foi da opinião de que este não 
era um problema e que poderia modificar 
a substância fina. Em qualquer outro 
caso eu teria recusado a acreditar nele ou 
teria marcado como um friki alternativo, 
mas neste caso ele era um artesão com os 
pés no chão, um profissional diplomado 
que não tinha a aparência de um fã das 
medicinas alternativas e que vestia sapatos 
ecológicos. 
Alexander Rombs ondula ele mesmo as 
bicicletas e aos atletas de elite do seu círculo 
de clientes e, através desta aplicação, 
entrou em contato com a radiônica. Alguns 
ciclistas profissionais usam estas técnicas 
para melhorar seu desempenho. Por isso é 
que ele quer fazer uma tentativa e ondular 
o meu violão, ou melhor, a imagem dele e
dentro de algumas semanas deverei estar 
atento a possíveis mudanças. Surpreso, 
céptico e também muito curioso, eu fui 
tocar um pouco em casa a Tyler, logo 
coloquei ela em sua posição e não toque 
mais em um mês. O primeiro contato após 
deste tempo fez-me picar meus ouvidos, 
pois após a primeira partida em frio, o som 
era muito mais quente e também notei 
mais vibrações na barriga. E agora qué? 
estou sonhando, é uma ilusão ou engano? 
Eu queria provas mais evidentes. Após 
de flar algumas coisas e uma maior dose 
de ondas, agora, depois de meio ano, eu 
posso dizer de forma convincente que 
esta guitarra tem um som que mudou 
consideravelmente, e também está muito 

mais suave. Além disso, eu a usei muito 
menos para evitar cair na suspeita de que 
fui eu quem fez alterações constantemente 
tocando. É como um doce chupado até 
ficar redondo ou como um animal em 
quem você confia, ou como uma guitarra 
que é tocada por décadas. Verdadeiramente 
surpreendente. Incrível.

Vodu para guitarras
Os guitarristas tendem a ser viciados na 
otimização e muitas vezes as tentativas 
neste sentido são muito abstrusas. Qual 
é a vantagem dos cabos Vintage com 
revestimento têxteis nos pickups, pode 
realmente apreciar se um condensador 
Bumblebee, você pode ouvir a diferença 
no tom das pontes de titânio, latão ou 
aço inoxidável, quais são as vantagens 
que oferece um braço de jacarandá de 
Rio proibido? Perguntas e mais perguntas 
que frequentemente são acompanhadas 
de verdadeiras guerras entre os fãs. No 
entanto, as realidades variam de pessoa para 
pessoa. Enquanto você se sente melhor, 
tomando placebos apenas, outro padece 
com drogas altamente desenvolvidas que 
não ajudam. Para uns a guitarra XY tem 
um som fantástico, enquanto a outros 
não. Tudo no mundo é relativo, na minha 
opinião, não existe verdade absoluta, mas 
vale a pena aceitar as coisas que já foram 
vistos com ceticismo. 

A essência da questão
Qual foi a mudança que eu já vi na minha 
guitarra e qual foi a causa? Alexander Rombs 
trabalha com radiônica, uma técnica que 
foi fundada pelo patologista Albert Abrams 

em 1920, em San Francisco. Assume-se 
que cada corpo tem um campo energético 
de substância que reage bem às ondas de 
rádio. Se houver um gêmeo deste campo 
de energia, como uma fotografia, e isso é 
ondulado, os dois mudam seu estado físico. 
Também pode se substituír a informação 
errada pela ótima. Isso parece muito 
obscuro e eu não sou um cientista, mas 
numa pesquisa detalhada na internet eu li 
algum estudo sério que causa surpresa.
Eu posso recomendar o artigo da Wikipedia 
sobre radiônica e o ensaio do Michael Pröse 
“Ciência, pseudofísica e Radiônica: uma 
contribuição à objetivação” ou a tentativa 
de Hans Zimmermann sobre uma avaliação 
neutral deste método de cura tão incrível 
“Radiônica. - a medicina do terceiro século” 
Na Alemanha não foi ainda estabelecida, 
embora muitos médicos e homeópatas 
oferecem essas terapias; no entanto, em 
outros países europeus a radiônica é muito 
difundida e reconhecida.

 

Estava doente minha guitarra?
No campo da radiônica um encontra 
principalmente aplicações médicas, mas 
também podem ser otimizados objetos, 
e, como no presente caso, instrumentos 
musicais, porque estão sujeitos às mesmas 
leis que um organismo vivo. Quando se 
trata da cura dos doentes, vejo as coisas 
com maior distância, porque as pessoas que 
aguardam ser curadas agarram se até de 
pregos quentes que podem ser vistos como 
uma âncora de salvação, de modo que o 
perigo de cair nas mãos de um charlatão é 
muito grande. No entanto, se fosse apenas 
em guitarras você pode assumir esses 
experimentos sem medo. Bem, neste caso, 
já só nos compramos guitarras ruins de € 
79,95 e as tratamos com radiônica para qeu 
tenham um som como aqueles feitos à mão 
pelos melhores profissionais. Claramente, 
isso não funciona, embora a guitarra barata 
seja feita com as melhores partes seus 
recursos são limitados. Em princípio, um 
objeto deve ter um certo valor para poder 
desenvolver um potencial grande, isso se 
aplica tanto para a melhora tradicionais 
como para os novos métodos. No entanto, 
pode ser útil para começar a pensar 
em novas direções que não conhecemos, 
para procurar alí o melhor desempenho. 

 

Alexander Rombs

(usuário do equipamento  radiônico QUANTEC® )
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